

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Advierten: Morena busca perpetuidad. [El Universal](#) Aumenta desactivación de drones y minas del narco. [Excélsior](#) Los plurinominales se elegirán a voto directo. [Milenio Diario](#) Francia y Alemania salen a la defensa de Groenlandia. [La Jornada](#) Los empresarios de EU, principales defensores del T-MEC: Sheinbaum. [El Financiero](#) Defienden empresas en EU que continúe el T-MEC. [El Economista](#) Automotrices de EU ratifican su compromiso con México y T-MEC. [El Sol de México](#) GM invertirá en México mil mdd en los próximos dos años. [El Heraldo de México](#) Va a consulta Reforma Electoral. [24 Horas](#) Sheinbaum traza ruta para reforma electoral. [Reporte Índigo](#) Rezago institucional en Estados. [La Razón](#) PT y Verde, ganones con el reparto de pluris, cuestionan reforma electoral. [La Crónica de Hoy](#) "Empresarios de EU, los que más defienden el T-MEC". [ContraRéplica](#) EU nos necesita para competir ante China: Sheinbaum. [La Prensa](#) Van a huelga.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Atienden cada día 31 reportes de gas. [El Universal](#) Motos en la CDMX, al alza; circulan 822 mil unidades. [Excélsior](#) Mixhuca requiere intervención para bienestar animal. [La Jornada](#) Tras bacheo, aguas negras y olor fétido inundan el conjunto Central Pantitlán. [El Economista](#) Tamaulipas, Baja California y Tlaxcala, con las mayores alzas salariales. [El Sol de México](#) Tiene directora nexos con dos inmobiliarias. [El Heraldo de México](#) Avanza diálogo por refugio. [24 Horas](#) Refugio Franciscano lamenta incumplimiento del gobierno. [Reporte Índigo](#) 'Urge recuperar BJ'. [La Razón](#) El Mercado de Peces en Mixhuca, aún con venta de ajolotes, sapos... [La Crónica de Hoy](#) Refugio Franciscano celebra "avances" tras reunión con el Gobierno de la Ciudad de México. [ContraRéplica](#) CDMX alcanza cifra histórica de empleo. [La Prensa](#) Proponen botones de auxilio en el transporte público.

TARJETA INFORMATIVA 15-01-26

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la convocatoria para que la ciudadanía interesada participe como observadora en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco) 2026 y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. El **IECM** informó que quienes se acrediten como observadores también podrán, si así lo solicitan durante su registro, presenciar las modalidades de votación y opinión anticipada. El registro para participar como observador estará abierto hasta el 13 de abril de 2026. [La Crónica de Hoy Online](#), - [Hoja de Ruta Online](#), - [La Querella Digital Online](#), -

[Dossier de Prensa Online](#), - [La Prensa Online](#) [Reforma](#), [Ovaciones](#) , [Periódico Leo \(Facebook\)](#) , [Poder Ciudadano Online](#) , [Agencia Global de Información \(online\)](#) , [Cúspide México \(online\)](#) ,

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la Convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027 en los Pueblos y Barrios Originarios comprendidos en el Marco Geográfico de Participación Ciudadana vigente. Del 16 de enero al 15 de febrero de 2026, las Direcciones Distritales del **IECM** se reunirán con las representaciones de los pueblos originarios en una sesión informativa única para explicar los detalles de la Convocatoria y brindar asesoría sobre el Presupuesto Participativo. [Poder Ciudadano Online](#)

Patricia Avendaño Durán, presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), advirtió que la desaparición de los Organismos Público Locales Electorales (OPLE) puede derivar en crisis de legalidad y legitimidad, e inclusive en violencia. Por "la manera en que se desenvuelve la competencia político-electoral en esta ciudad", preguntó "si los actores políticos van a esperar 15 o 20 días para tener resultados certeros". Desmintió el argumento del gobierno de que la desaparición de los OPLE evitará la duplicidad de gastos. [El Economista Online](#), - [Yahoo! Online](#), - [Uno más Uno Online](#), - [La República Online \(Colombia\)](#)

La consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño, habló sobre la posible desaparición de los organismos públicos locales electorales, conocidos como OPLES. Dijo que el tema vuelve a colocarse en el debate nacional, debido a una reforma electoral que se alista desde el Ejecutivo Federal. Señaló que todos los años se amenaza de desaparición al Instituto, ya sea por modificaciones locales o de la Constitución Federal, en 2014 con la anterior reforma, en 2017, en 2022 y, bueno, pues nuevamente parece que es cíclico. Por fortuna, dijo, nunca ha transitado porque ella cree firmemente que la función que lleva a cabo este instituto es valiosa, que ha contribuido, que ha cumplido con el mandato que tienen. [Reporte H](#)

El plazo para cumplir con los requisitos venció y ninguna agrupación logró cumplir con lo requerido, de manera que la Ciudad de México no contará con ningún partido político local en los próximos seis años, señalaron consejeros del **IECM**, ya que los interesados no cumplieron con la celebración de asambleas. La consejera electoral, **Erika Estrada**, explicó que 12 agrupaciones y asociaciones presentaron su intención de constituirse como partidos políticos de la capital; señaló que la capital no tendrá partidos políticos locales en los próximos seis años debido al incumplimiento de requisitos. [24 Horas](#)

Al considerar que el marco legal vigente "ya dio lo que tenía que dar" tras más de una década, la consejera electoral **Erika Estrada Ruiz**, presidenta de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM**, advirtió sobre la urgencia de reformar la Ley de Participación Ciudadana. Ante medios de comunicación, se refirió al cada vez más complejo escenario, marcado por deficiencias operativas e incluso mayor violencia en los mecanismos de participación vecinal, que obligan al Congreso y las autoridades competentes plantear una reconfiguración integral de estas figuras ciudadanas, hoy insuficientemente protegidas y respaldadas por la ley. [Eje Central](#)

Para la elección judicial de 2027, se propondrá reducir el número de candidaturas ante el INE y aumentar de 11 a 33 los Distritos Judiciales Electorales Locales, buscando coincidir con otras renovaciones locales e implementar voto anticipado por internet. Por su parte, **el consejero Ernesto Ramos** destacó que el **IECM** organiza estos comicios de forma más rápida y eficiente que una autoridad nacional, logrando menos votos nulos e impugnaciones, y sin problemas en la asignación paritaria. [El Universal Online](#)

Vecinos que conforman Comisiones de Participación Comunitaria (Copacos) alertaron al Congreso local y al **Instituto Electoral de la Ciudad de México** por la intromisión de las alcaldías en la definición de los proyectos del Presupuesto Participativo, así como en la conformación de las mismas comisiones. Los integrantes de la Red también recordaron que en 2025 entregaron una serie de propuestas para reformar la normativa vigente; entre los planteamientos se incluía quitar de las atribuciones de las alcaldías el manejo del Presupuesto Participativo. [Reforma Online](#), [El Norte Online \(Nuevo León\)](#), [Mural Online \(Jalisco\)](#)

Para las elecciones de 2024, de acuerdo con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, el partido Movimiento Ciudadano obtuvo 500 mil 658 votos para el Congreso local, el 9.5 por ciento del total, con lo que cuatriuplicó la votación que alcanzó en 2021 y le permitió tener representación en los concejos de las alcaldías y una bancada en el Congreso de la CDMX con tres diputados. [Reporte Índigo](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum explica que, aún no hay propuesta de reforma electoral, sin embargo, se prevé "una reducción de los gastos en general a los partidos, INE, OPLES (...) que haya democracia participativa", enfatizando que "no se le quita la autonomía al INE (...) es una propuesta que le va a gustar a todos". [MVS Noticias \(X\)](#), [Azucena Uresti \(X\)](#)

La reforma electoral del Gobierno federal buscará consolidar la democracia participativa y contempla recortar el presupuesto a organismos electorales y partidos, aseguraron ayer legisladores morenistas. La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral presentó a la Presidenta Claudia Sheinbaum una docena de "acuerdos preliminares" con los que el oficialismo busca poner a consideración de la ciudadanía temas como la reducción del gasto de los Órganos Públicos Locales Electorales (OPLES) y de los partidos políticos, además de la integración de las Cámaras en el Congreso, el fuero de legisladores e incluso prerrogativas de radio y televisión. [Reforma](#), [La Jornada](#), [Milenio Diario](#), [Excélsior](#)

El primer boceto de la reforma electoral perfila al menos 12 cambios constitucionales: mantener la autonomía del INE, pero reducir el presupuesto de los órganos electorales y de partidos, quitar el fuero a los gobernadores y legisladores federales y locales, cambiar la conformación del Congreso de la Unión, modificar la asignación de tiempos de radio y televisión, así como garantizar instrumentos de participación ciudadana. Así lo detalló el coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, al concluir una reunión en Palacio Nacional. [El Financiero](#), [El Heraldo de México](#)

El proyecto de reforma electoral impulsada por el gobierno federal difícilmente se presentará antes de febrero, indicaron Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados y Adán Augusto López Hernández, homólogo en el Senado, al tiempo que reconocieron que todavía no hay un acuerdo con los aliados para la enmienda. [El Economista](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum se pronunció por garantizar la autonomía de los órganos electorales y reforzar la participación ciudadana durante la reunión con la Comisión Presidencial sobre la reforma electoral y los coordinadores parlamentarios de Morena en el Congreso. "La Presidenta fue muy clara en eso. La presidenta Claudia Sheinbaum dijo: yo creo en la autonomía y hay que garantizar la autonomía a los órganos electorales", reveló Ricardo Monreal, coordinador de los diputados de Morena. [24 Horas, - La Razón](#)

Luego de que Alfonso Ramírez Cuéllar, vicecoordinador de Morena en la Cámara de Diputados, propuso la eliminación del fuero constitucional en la reforma electoral, el también morenista Hugo Erick Flores expresó su desacuerdo con dicha reforma. El diputado Flores sostuvo que no es conveniente desaparecer el fuero, sino acotarlo para que funcione únicamente como una inmunidad parlamentaria vinculada al ejercicio legislativo, y no como un mecanismo de protección frente a delitos ajenos a esa función. [24 Horas](#)

El coordinador del PT en San Lázaro, Reginaldo Sandoval, ya abrió su juego: sin ellos, Morena no suma los 334 votos para la reforma electoral. "En términos de reformas constitucionales, depende de lo que resuelva la 4T. Y la 4T depende de lo que resuelva el PT y el Verde: hay que decirlo con toda claridad, eso todo mundo lo sabe. El que quiera engañarse, pues que se engañe solo", dijo. [Reforma](#) , [El Universal](#),- [El Universal](#),- [La Jornada](#),- [El Financiero](#),- [El Economista](#),- [La Razón](#), [Excélsior](#). [ContraRéplica](#) , [24 Horas](#) , [La Razón](#)

Tras una reunión de tres horas con la presidenta, Monreal reveló que será hasta febrero cuando se presente la iniciativa consensuada. La falta de consenso de Morena con el Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista atora la presentación de la iniciativa de reforma electoral a cargo del Poder Ejecutivo. El diputado Ricardo Monreal afirmó que la reunión sirvió para establecer acuerdos preliminares y adelantó que posiblemente será presentada entre la primera y la segunda semana de febrero, siempre y cuando se llegue a un acuerdo con los integrantes del Partido del Trabajo y del Partido Verde Ecologista. [El Sol de México](#)

La iniciativa de reforma electoral auspiciada por la comisión del Gobierno Federal morenista pretende acotar la participación de partidos minoritarios y reducir el financiamiento público. La propuesta reduce en 100 a los diputados y en 32 a los senadores, ambos de representación proporcional, lo que afectaría principalmente a los partidos opositores y minoritarios. Especialistas electorales consideraron que, de prosperar esta iniciativa, Morena apuesta a monopolizar y perpetuarse en el poder político. [Reforma](#)

Legisladores de Acción Nacional y del PRI coincidieron en descalificar los objetivos gubernamentales de la futura reforma electoral, etiquetándola como Ley Maduro porque, enfatizaron, busca controlar al INE. "La reforma electoral de Morena busca anular totalmente el órgano electoral, colonizarlo para que, en el junio de 2030, cuando pierda la elección, salgan diciendo el resultado que quiere Morena", sostuvo el coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira. Ricardo Anaya, jefe del PAN en el Senado, planteó que, si la reforma busca que en 2027 haya revocación de mandato y ésta se empalme con las elecciones federales, será necesario modificar la manera en que se definiría un eventual relevo. [Excélsior](#) , [El Financiero](#) , [La Razón](#) , [La Crónica de Hoy](#) , [Eje Central](#) , [Reporte Índigo](#) , [El Universal](#)

El coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Elías Lixa, recordó que hasta el momento no existe una propuesta formal de reforma electoral por parte del oficialismo, por lo que su partido fijará su postura únicamente cuando exista un proyecto concreto y oficial. Respecto a la posibilidad de que temas se integren en una eventual reforma electoral, Lixa señaló que el PAN votaría a favor de dichos puntos, aunque aclaró que cualquier iniciativa deberá analizarse en su conjunto. [La Razón](#)

La posibilidad de que la fotografía de la presidenta Sheinbaum aparezca en la boleta electoral de 2027, si es que se decide adelantar la revocación de mandato para ese año, podría ser una maniobra alentada por "fuego amigo", advirtió el diputado panista José Elías Lixa. En opinión del yucateco habría "altas posibilidades" de que Sheinbaum fuera removida del cargo y, entonces, el Congreso de la Unión tendría que elegir a su sucesor. "No nos vayan a dar a Andy (López Beltrán) por Claudia (Sheinbaum)", previno. [Reforma](#)

En el marco de la inauguración del "Pabellón por la libertad", el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, afirmó que la propuesta de reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, implica "un paso adelante para sepultar la democracia" y para desmantelar las instituciones democráticas del país. La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán (PAN), anunció que mañana se reunirá con la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, para dialogar sobre las coincidencias entre las propuestas que hicieron los consejeros de dicho organismo sobre la reforma electoral, y su propio "decálogo" sobre ese mismo tema. [El Día](#)

A días de que sea presentada la reforma electoral, la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo (Morena), afirmó que el Gobierno no debe dirigir las elecciones. "Yo estoy a favor de que exista autonomía o independencia como le quieran llamar, pero yo lo que quiero señalar es que considero que no debe de ser el Gobierno quien dirija el proceso electoral", aclaró. [Reforma](#) , [La Razón](#) , [El Independiente](#)

El Rule of Law Lab de la Facultad de Derecho de la Universidad de Nueva York advirtió que México está obligado a crear una reforma electoral que no sea regresiva, asegure la efectividad de los sistemas electorales, promueva y defienda la democracia representativa y garantice el derecho al voto. Además de que proteja el pluralismo político, la autonomía del electorado y la neutralidad del gobierno en los procesos electorales, así como la independencia y la competencia técnica de las autoridades en la materia. [El Financiero](#) , [Excélsior](#) , [- 24 Horas](#) , [El Economista](#)

Que haya consecuencias para los partidos por el descontento ciudadano, sin poner en riesgo el pluralismo ni abrir la puerta al dinero ilegal, es uno de los planteamientos más innovadores que el Instituto Nacional Electoral (INE) incluye en su paquete de propuestas de reforma. Lejos de recomendar la eliminación del financiamiento público, el organismo propone mantenerlo como eje del sistema, pero modificar su fórmula para que la abstención y el voto nulo tengan efectos presupuestales reales. El diagnóstico parte de una defensa explícita del modelo de financiamiento público. [Excélsior](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, la panista Kenia López, se manifestó en contra de que el INE eventualmente pierda su autonomía con la anunciada reforma electoral, tal como lo dejó entrever el presidente de la Comisión de la Reforma del Estado, Pablo Gómez. López Rabadán cuestionó los " combos electorales" que asomarían con la posibilidad de que la revocación de mandato fuese incorporada a la reforma electoral. La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López, se reunirá este jueves con la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, para hablar sobre las coincidencias sobre la reforma electoral, entre ellas, la importancia de que México tenga autoridades imparciales y el freno a la infiltración del dinero del crimen organizado en los comicios. [Eje Central](#) , [Reforma](#) [El Universal](#), [El Economista](#), [El Independiente](#), [ContraRéplica](#)

La Suprema Corte de Justicia desechó ayer la controversia que el INE promovió en noviembre de 2024, para impugnar la reforma que permite a su consejera presidenta Guadalupe Taddei designar directamente a los altos funcionarios del órgano. Por seis votos contra tres, la Corte resolvió que la controversia, que promovió la entonces encargada de la Secretaría Ejecutiva del INE, no procede por tratarse de una ley en materia electoral. Cabe recordar que, en febrero de 2025, la anterior Corte discutió un proyecto que declaraba la invalidez, por afectar la autonomía del INE y generar inseguridad jurídica, ya que algunos artículos de la LEGIPE que no fueron reformados parecen contradecir al 45. [Reforma](#) , [La Jornada Milenio Diario](#) , [Excélsior](#), [El Financiero](#), [La Razón](#), [24 Horas](#)

Lorenzo Córdova Vianello comenta que las autoridades electorales que el pasado lunes, las y los consejeros del INE acudieron a la Secretaría de Gobernación para entregarle un documento con propuestas de cambios a la legislación en esa materia a partir de sus consideraciones técnicas. Entre otros planteamientos, subrayan la relevancia de proteger la autonomía del INE y la necesidad de garantizar su presupuesto mediante una fórmula que lo ancle al PIB. No vaya a ser que con su reforma electoral el oficialismo vaya a querer arrebatar esa conquista democrática que es la autonomía del INE. [El Universal](#)

Carlos Marín comenta que ayer se reunió con la presidenta Claudia Sheinbaum el titular de la comisión que elabora la iniciativa de reforma política, Pablo Gómez. Por si fuera poco, Gómez se burló de los consejeros al decir que es difícil lograr consensos, porque ni ellos los tienen (Dania Ravel y Claudia Zavala no estuvieron presentes ni suscribieron el documento propositivo). Lo previsible, sin embargo, es que la iniciativa presidencial resulte un bodrio normativo que destruya buena parte de lo alcanzado en la organización y calificación de las elecciones. [Milenio Diario](#)

Gil Gamés comenta que Pablo Qué Gómez recibió a 9 de los 11 consejeros del Instituto Nacional

Electoral, quienes le entregaron el documento con 241 propuestas que acordaron durante el fin de semana. El titular de la comisión presidencial planteó que el INE debería perder su carácter autónomo. ¿Se pasa o no Pablot? Andrés Manuel López Obrador, quien eliminó a cuatro organismos autónomos durante su gestión y exhortó a desaparecer al INE y encargar a la Secretaría de Gobernación la organización de las elecciones farfulló en Palenque: qué bien lo hace Pablito. [Milenio Diario](#)

Raymundo Sánchez Patlán comenta que en el INE ¿Son o se hacen? Que un montaje de rechazo simulado ejecuta el Instituto Nacional Electoral ante la abierta intención del presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, de eliminar la autonomía del organismo. En la reunión que sostuvieron el pasado lunes con Gómez los consejeros electorales, ninguno de ellos, ni su presidenta Guadalupe Taddei, refutó al comisionado presidencial cuando evidenció su plan de abolir la autonomía del INE. Así que a estas alturas una defensa de la autonomía del INE es puro show para esconderla mano. [El Heraldo de México](#)

Templo Mayor: el terreno político está a punto de ponerse más cuesta arriba pues la reforma electoral promovida por el gobierno federal ya fue analizada ayer en Palacio Nacional entre la comisión especial, los coordinadores parlamentarios y la presidenta Claudia Sheinbaum. Lo que se conoce hasta ahora del proyecto de la reforma indica que, además de quitarle autonomía al INE, otro golpe es recortar plurinominales, lo que pegaría a minorías y opositores en el Congreso. Morena impulsa hoy cambios que en otra época denunció, como el fortalecimiento del poder de un partido casi único. Quien mejor explicó la paradoja de la iniciativa fue un aliado de la 4T. El coordinador de los diputados del PT, Reginaldo Sandoval, lo dijo: "Tenemos el Poder Ejecutivo, tenemos el Poder Legislativo, ganamos por la vía de las elecciones el Poder Judicial, ¿habrá necesidad de una reforma?". Al borrar los plurinominales, los petistas serían de los principales afectados. Por eso tanto los dirigentes del PT como del Verde ya advirtieron a los morenistas que no cuenten con ellos en la votación. [Reforma](#)

Sergio Sarmiento comenta en Jaque Mate: que la reforma electoral no debe ser regresiva, no debe llevarnos una vez más a un régimen de partido hegemónico. El INE debe gozar, por supuesto, de autonomía, pero no puede ser una institución dominada por una sola persona, la presidenta, sino que debe convertirse nuevamente en un organismo colegiado en todas sus funciones. [Reforma](#)

Bajo Reserva: se señala que entre más se acerca 2027, más clara se ve la posible fractura entre el PT y Morena. Ayer, el líder petista en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, fue claro en que, para él no se necesita una reforma electoral, y hasta recordó que ningún proyecto constitucional podrá aprobarse si el PT no está de acuerdo. ¿Habrá fractura, o solo son petardos de don Reginaldo? [El Universal](#)

Salvador García Soto comenta en Serpientes y Escaleras que aún no llega a la Cámara de Diputados y la propuesta de Reforma Electoral de la presidenta Sheinbaum, ya genera incertidumbre y tensiones en la bancada oficialista. Y es que aunque los morenistas se dicen listos para impulsar la iniciativa

presidencial, pero su coordinador Ricardo Monreal advierte que la decisión final sobre el contenido de dicha reforma sólo la tomarán los diputados, en los grupos parlamentarios del PVEM y el PT crecen las voces que cuestionan la necesidad y pertinencia de una reforma profunda al sistema electoral, lo que hace dudar de si la propuesta, que ayer recibió oficialmente la presidenta Sheinbaum, tendría el consenso de los aliados morenistas y si alcanzarían los votos para las mayorías calificadas que requerirá tanto en San Lázaro como en el Senado. [El Universal](#)

Editorial de La Jornada: la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se reunió ayer con la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. La mandataria ha insistido en la necesidad de encontrar mecanismos que permitan una participación ciudadana efectiva en decisiones de interés nacional y que la propuesta estará orientada a fortalecer la democracia participativa, mediante instrumentos como las consultas populares. Asimismo, afirmaron que la autonomía del INE se encuentra garantizada, pero no ofrecieron más detalles sobre la iniciativa. Entre los puntos centrales, y a la vez controversiales, que se han puesto sobre la mesa para reformar el sistema político-electoral del país se encuentran la reducción en el número de diputados y senadores, la eliminación de los legisladores plurinominales, la desaparición de los 32 organismos públicos locales electorales (Oples) [La Jornada](#)

Julio Hernández López comenta en su columna Astillero que Morena y Palacio Nacional afinaban anoche la propuesta de reforma electoral que presentará la presidenta Claudia Sheinbaum y que, en otras condiciones, podría ser fácilmente aprobada en las cámaras legislativas, con su aritmética bien aceptada, por las bancadas del guinda y sus aliados el Verde y el Partido del Trabajo. Sin embargo, la intención presidencial, que tuvo por operador designado a Pablo Gómez, se ha topado con resistencias en el flanco aliado, pues el Verde y el PT, sabedores de que sin sus votos no se lograría la necesaria mayoría calificada para modificaciones constitucionales, buscan que las reformas no afecten sus "logros" ya casi institucionalizados. [La Jornada](#)

Enrique Galván Ochoa, en la columna Dinero comenta que los encargados de formular la iniciativa de reforma electoral están tropezando con la terminología. ¿Debe ser autónomo e independiente? Lorenzo Córdova tuvo dos identidades: primero fue sumiso servidor del expresidente Enrique Peña Nieto, pero con el triunfo de AMLO se convirtió en opositor de todo lo que fuera 4T. Incluso acudió a la OEA para denunciar ante Luis Almagro, el secretario general, que la reforma electoral conocida como Plan B afectaba la integridad de la organización de las elecciones y, por tanto, la certeza y confianza. Córdova siempre fue un opositor que hipócritamente defendía la autonomía del INE. Guadalupe Taddei llevó al INE al otro extremo: la colaboración. El instituto no puede ser una entidad independiente al Estado mexicano, forma parte él. Tiene a su cargo organizar las elecciones, con autonomía de los tres poderes de la Unión, pero no es otro poder. [La Jornada](#)

Trascendió: la presidenta Claudia Sheinbaum pidió a la comisión que encabeza Pablo Gómez abrir de inmediato el diálogo con los aliados del Verde y el PT para lograr consenso en torno a la reforma electoral, que requiere al menos 12 modificaciones constitucionales, por lo que necesitan el apoyo de la 4T en pleno. Sin embargo, el tema álgido y que preocupa es la reducción de plurinominales, lo cual impacta de manera directa a los partidos satélite de Morena, sin contar con el recorte a presupuestos y

el revés al pevemista que gobierna SLP con la ley esposa, norma contraria a la reforma contra el nepotismo promovida por la mandataria. [Milenio Diario](#)

Frentes Políticos: se comenta que ayer, la comisión presidencial presidida por Pablo Gómez entregó a Claudia Sheinbaum el borrador de la reforma electoral, PAN y MC coincidieron en un punto incómodo, la sobrerepresentación legislativa. Irais Reyes, de MC, puso el número sobre la mesa, con 55% de los votos, Morena controla más de 70% de San Lázaro. Héctor Saúl Téllez, del PAN, acompaña el reclamo. Desde el oficialismo, Cuauhtémoc Ochoa defiende el proceso y habla de foros y cientos de propuestas. El contraste era de tiempos, la oposición pedía corregir la aritmética; y Morena pedía confianza. Todo al último minuto, a ver qué iniciativa presentan. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones comenta que lo que viene con la reforma electoral es todavía peor: será un sistema con leyes estrictas y parciales que se aplicará de forma estricta y parcial. No es casualidad que en un contexto de suma tensión con EU se imponga otra etapa de mayor cerrazón del régimen político, con una reforma electoral profundamente retrógrada. La reforma electoral nos retrotrae a 1976, a aquellas elecciones en las que José López Portillo fue candidato presidencial único del PRI, acompañado por un par de partidos paleros, el PPS y el PARM. [Excélsior](#)

Pascal Beltrán del Río en Bitácora del director comenta que guardadas todas las proporciones históricas, la autodenominada Cuarta Transformación ha llegado, como el rey macedonio, a su última estación. Una vez que saque adelante su pretendida reforma electoral -que se presentó ayer por la tarde en Palacio Nacional-, ya no tendrá nada más que transformar. O casi, porque aún falta el trámite de la reforma electoral. Si ésta viene como se prevé, la República retrocederá varias décadas, a tiempos en que el oficialismo controlaba el órgano electoral, que, según pontificó Pablo Gómez, titular de la llamada Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, ya no tiene por qué ser autónomo. [Excélsior](#)

Confidencial: el coordinador de la bancada de los diputados del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval, cuestionó la necesidad de la reforma electoral cuando la "4T" tiene el Ejecutivo federal y las mayorías en el Congreso y, reconoció, hasta el Poder Judicial. El legislador indicó que sería mejor concentrar los esfuerzos en lograr la unidad ante las amenazas exteriores, como las decisiones unilaterales del presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Parece que se viene una dura discusión en San Lázaro con un ligero tufo a rompimiento. ¿Será? [El Financiero](#)

Enrique Cárdenas comenta en su columna Signos Vitales que se trata de un gobierno de la presidencia de López Obrador y de Sheinbaum Pardo que está, además, empeñado en perpetuarse en el poder al costo que sea. Recurrieron a la extorsión, secuestro y amenazas para hacerse de una mayoría artificial en el Congreso que les ha dado manga ancha para hacerse de los tres poderes de la Unión y cambiar así el régimen político. Próximamente, con la reforma electoral que hará prácticamente imposible ganarle una elección a Morena. Y si se lograra, no cabe duda de que el gobierno no lo aceptaría y consumaría un fraude al tener al INE y al Tribunal Electoral en su bolsa. [El Financiero](#)

Alberto Aguirre comenta que la comisión especial para la reforma electoral incluyó la definición sobre la autonomía y la independencia del Instituto Nacional Electoral entre los temas relevantes, en vísperas de que el Ejecutivo envíe su iniciativa al Congreso de la Unión. La postura del comisionado Pablo Gómez sobre las atribuciones de los consejeros electorales disparó las señales de alerta. La presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, acudirá a la sede central del INE para presentar su decálogo de principios para la reforma electoral a la comisionada presidenta, Guadalupe Taddei Zavala. [El Economista](#)

Sacapuntas: el PT a cotizar sus votos para la reforma electoral. Su coordinador en San Lázaro, Reginaldo Sandoval, advirtió que para aprobarla "se requieren 335 legisladores. ¿Y cuántos tiene Morena? 253. Faltan muchos. Sin el PT no da, sin el Verde no da". Incluso cuestionó: "¿Se necesita la reforma? Pues si ya tenemos los tres Poderes". [El Heraldo de México](#)

Laura Puente, en la columna Puente Político, comenta que la Reforma Electoral que hoy se cocinó en el corazón del poder no es un simple ajuste técnico. Es, en realidad, una redefinición de las reglas del juego democrático. Pablo Gómez, figura central en la elaboración de la reforma, al sostener que el INE no debe entenderse como un órgano autónomo en sentido pleno, sino como una entidad administrativa con independencia funcional. Otro de los pilares bajo ataque es la representación proporcional. No se trata de modernizar la democracia, sino de administrarla desde el poder. [El Heraldo de México](#)

Eduardo R. Huchim, en la columna Omnia, señala que entre las muchas propuestas recabadas y recibidas sobre la próxima Reforma Electoral, figura el diferimiento de los comicios judiciales. Es un imperativo que cabe esperar sea acordado por unanimidad en el Congreso de la Unión. Por lo pronto, en la mencionada mañanera, la presidenta señaló la conveniencia de analizar la postergación, y hasta el mediodía del miércoles 14 no se había anunciado si habrá cambio de fecha. [El Heraldo de México](#)

Humberto Aguilar Coronado comenta que la amenaza con la Reforma Electoral que una de las principales exigencias de la propia democracia es que los partidos políticos de oposición se deben fortalecer para enfrentar el proceso electoral de 2027. El grave problema para que eso suceda es que la presidenta enviará al Congreso de la Unión su iniciativa de reforma constitucional y a las leyes secundarias en materia electoral. Los tres ejes que desde el principio se han manejado, afectan a las instituciones electorales, nacional y estatales, así como a los partidos políticos como entidades de interés público. [El Heraldo de México](#)

Rozones: a medida que se aproxima la fecha para la presentación de la reforma electoral, el tema no sólo es ocasión para nuevas disputas entre oficialismo y oposición, sino una suerte de guerra interna en la alianza de la 4T. La venidera iniciativa ha provocado que PT y Verde, importantes aliados de Morena, cobraran más relevancia de la que suelen tener, ya que, sin sus votos, los guindas no tendrán cómo hacer para que la dichosa reforma se apruebe. El diputado petista, Reginaldo Sandoval, dedicó una clase de aritmética a los morenistas. "Somos 500 diputados y para hacer una reforma constitucional se

requieren 335 legisladores. ¿Y cuántos tiene Morena? 253. Faltan muchos. Sin el PT no da, sin el Verde no da". Pero llamó la atención su franqueza: "Ya tenemos el Poder Ejecutivo, tenemos el Poder Legislativo y ganamos el Poder Judicial. ¿Habrá necesidad de una reforma (electoral)?". [La Razón](#)

¿Será?: entre las propuestas para la reforma electoral que presentará la presidenta Claudia Sheinbaum se pretende reducir el número de diputados plurinominales y eliminarlos en el Senado. Además de una reducción al presupuesto de partidos políticos y órganos electorales. Este miércoles, José Ramón López Beltrán decidió presumir que México se encuentra en el top 10 de los países más felices del mundo y lo atribuyó a la llegada de la cuarta transformación ... ¿Será? [24 Horas](#)

Miriam Castillo en la columna Duda genuina señala que, en los últimos días, hemos escuchado esa pregunta en diferentes variantes. ¿Qué son?, ¿qué tan necesarios?, ¿se han convertido en un privilegio de la cúpula política? Todo esto debido a la posibilidad de que una reforma electoral se discuta en el siguiente periodo ordinario de sesiones y a que uno de los planteamientos principales es recortar el número de legisladores electos por esta vía. El problema es que también han sido un vehículo para perpetuar a ciertos círculos políticos en las cámaras, que ayuda a mantener privilegios a los partidos. Un ejemplo es el ahora senador Alberto Anaya, del Partido del Trabajo quien ha sido legislador federal en al menos 7 ocasiones desde 1988, todas ellas por la vía plurinominal. [24 Horas](#)

Adrián Trejo, en la columna La Divisa del Poder señala que uno de los nuevos mártires de la patria, el diputado del PT y coordinador de su bancada, Reginaldo Sandoval, cuestionó públicamente si era necesaria la reforma electoral cuando ya tienen los tres poderes de la Unión bajó su control. "Tenemos el Poder Ejecutivo, tenemos el Poder Legislativo, ganamos por la vía de la elección el Poder Judicial (resic); ¿habrá necesidad de una reforma (electoral)", preguntó en una rara conferencia de prensa. Rara porque Sandoval no gusta de salir en medios y porque apareció para amenazar que sin los votos de su partido no pasará la reforma electoral. [24 Horas](#)

Trastienda: a nadie extraña, ya, que el Partido del Trabajo no fue invitado a la reunión en Palacio Nacional, en la que se adelantaron las propuestas que incluirá el proyecto de Reforma Electoral impulsado por el Poder Ejecutivo. La responsabilidad de semejante descortesía y falta de tacto es de Pablo Gómez Álvarez, el mismo que adelantó, ya que la autonomía del INE no tiene razón de ser. En el PT acusaron recibo del nuevo desprecio, y en voz de su coordinador parlamentario, Reginaldo Sandoval, enviaron su respuesta: No se les olvide que Morena necesita de los votos del PT para cambiar la Constitución, pues los votos solos del PVEM y Morena no alcanzan. [Eje Central](#)

Carlos Ramírez en Indicador Político comenta que la iniciativa gubernamental de reforma electoral ya terminada tiene una lectura en el escenario de los contrasentidos: AMLO, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y el exdirigente comunista Pablo Gómez Álvarez provienen de luchas contra el modelo autoritario priista, pero promueven una modificación del régimen electoral para restaurar el modelo PRI. Y la hoy oposición prianredista estará protestando desde las calles para una reforma democrática como la de AMLO-CSP-PCM en sus tiempos opositores. [El Independiente](#)

Armando Reyes Vigueras comenta en Días presidenciales que Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, reconoció que sin el apoyo del Partido del Trabajo y del Partido Verde, la reforma electoral no tiene posibilidades de salir. Ahora habrá que esperar a ver si la iniciativa toma en cuenta las opiniones de los aliados electorales. [El Independiente](#)

Tiraditos: finalmente de Palacio Nacional salió humo blanco con relación a la Reforma Electoral que planteó la presidenta Claudia Sheinbaum con los coordinadores de las bancas de Morena en el Senado y la Cámara de Diputados, Adán Augusto López y Ricardo Monreal, respectivamente. Uno de los temas más relevantes de la propuesta es que el gobierno federal determinó meter reversa a la intención de desaparecer el INE y mandar a la Secretaría de Gobernación la organización de las elecciones. Dicho retroceso representaba un gran riesgo para el gobierno federal, porque representaba al partido en el poder organizar elecciones con la enorme tentación de cucharear los resultados. El INE se queda y en Morena quieren un árbitro profesional y con experiencia. [ContraRéplica](#)

Alejandro Lelo de Larrea, en la columna Magacín CDMX, comenta que en el contexto de la discusión de la Reforma electoral en el Congreso de la Unión, que se junta con el debate al interior de Morena sobre acordar o no la reelección inmediata de alcaldes en la Ciudad de México, surge la idea de otros ediles capitalinos para someter a consideración que se amplíe el tiempo de su gestión, y aumente de tres a cuatro años. En la práctica, todos los alcaldes coinciden en que tres años son insuficientes. [El Independiente](#)

Ramón Zurita Sahagún comenta en De frente de perfil que es necesario el apoyo de los partidos Verde y del Trabajo para conseguir la reforma electoral. De otra forma será tiempo perdido y ejercicio infructuoso el realizado con los trabajos realizados por el equipo que comanda Pablo Gómez. Y es que ambos, PT y PVEM, saben que el estirón final va de la mano con sus posibilidades de crecimiento en los comicios federales y estatales del año próximo o una franca reducción, con la rebaja de diputaciones plurinominales. [Diario Imagen](#)

Adrián Trejo en La Divisa del Poder da a conocer que uno de los nuevos mártires de la patria, el diputado del PT y coordinador de su bancada, Reginaldo Sandoval, cuestionó públicamente si era necesaria la reforma electoral cuando ya tienen los tres poderes de la Unión bajó su control (...) Morena depende de los votos del Verde y el PT para mantenerla mayoría calificada, necesaria para las reformas constitucionales en materia electoral, entre ellas el cambio de fecha para el ejercicio de revocación de mandato que, como le adelantamos la semana pasada, forma parte de la reforma impulsada por los legisladores guindas (...) Pero tanta publicidad de parte de Morena y sus socios, a esa dependencia, parece "pleito ratero", es decir, un pleito arreglado, que existe solo para distraer la atención de otros asuntos de mayor relevancia. [24 Horas](#)

INE

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, defendió al instituto que encabeza al afirmar que es un órgano constitucionalmente autónomo y a eso "no va a renunciar el país". "Estamos

en un marco normativo del Estado mexicano y somos parte del Estado como un órgano constitucionalmente autónomo, eso no lo van a renunciar, no unos consejeros u otros consejeros, a eso no va a renunciar el país", dijo la consejera presidenta en entrevista con Alfredo González e Isaías Robles, en A Fuego Lento, de Heraldo Radio. [El Heraldo de México](#)

El INE realizó un encuentro con representantes de los seis partidos políticos nacionales para exponer que deben garantizar el presupuesto del tres por ciento para el liderazgo político de las mujeres y el Informe de acciones en materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (VPMRG). A través de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, se capacitó a personas representantes de los seis partidos políticos nacionales respecto de las actividades de capacitación, promoción y desarrollo del liderazgo político de las mujeres, de la Secretaría de las Mujeres y del Informe sobre las medidas para prevenir, atender y erradicar la VPMRG. [El Heraldo de México](#)

Morena afilia ya a más de 11 millones de ciudadanos, con lo que superó la meta que se propuso hace un año, y se convirtió en el partido político más grande en la historia del país, informó el secretario de organización de ese instituto, Andrés Manuel López Beltrán. "Hoy somos 11 millones 50 mil 758 afiliados y afiliadas, validados ante el Instituto Nacional Electoral, consolidándonos como el partido político más grande en la historia de México", escribió en redes. [La Jornada](#)

TEPJF

Edgar Martínez Arroyo, integrante del Mecanismo de Protección de Periodistas y Personas Defensoras de Derechos Humanos del Estado de Morelos, quedará fichado por un año en el registro nacional del INE por violencia sexual, verbal y simbólica contra una excandidata a jueza, a quien amedrentó exigiéndole renunciar a la dirección de este organismo por su participación en la elección judicial, sentenció el Tribunal Electoral. [Milenio Diario](#)

La sala superior del TEPJF determinó la existencia de violencia política en razón de género ejercida contra una servidora pública que compitió como candidata a jueza de distrito. Un compañero de trabajo de la denunciante la consideró no apta para desarrollar ambas funciones, y para fijar esa idea utilizó términos en los que incurrió en violencia sexual, verbal y simbólica, concluyó la mayoría de los integrantes del pleno. En otro asunto, el TEPJF revocó el dictamen de la Comisión de Justicia del Senado que, tras la renuncia de un candidato electo para juez de distrito, determinó que la vacante tendría que ser ocupada por una persona del mismo género. [La Jornada](#)

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le dio la razón a diversos morenistas que presentaron juicios para renovar al Instituto Nacional de Formación de Morena (INFM), el cual actualmente tiene como titular a Rafael Barajas, El Fisgón, que buscan remover por exceder su tiempo en el cargo. En los juicios, los militantes de Morena hacen ver una omisión de su partido en la emisión de la convocatoria para renovar la titularidad del Instituto Nacional de Formación Política. [El Heraldo de México](#), - [La Razón](#)

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó, por mayoría de votos, la resolución de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena (CNHJ) por la que resolvió prorrogar el mandato de 32 dirigencias de Morena en los estados hasta 2027. Luego de que diversos militantes de Morena recurrieron ante la CNHJ para impugnar la legalidad de la convocatoria a la sesión extraordinaria del Consejo Nacional del partido. [24 Horas](#)

CONGRESO LOCAL

El presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Jesús Sesma, aceptó que faltan protocolos y lineamientos claros para garantizar el correcto funcionamiento de albergues y refugios para animales en la Ciudad de México. En conferencia de prensa, enfatizó que estos lugares no pueden funcionar únicamente con corazón y buenas intenciones. [El Universal](#)

Para verificar el cumplimiento del debido resguardo, diputados locales de las distintas fuerzas políticas recorrerán los tres espacios donde fueron trasladados los animales del Refugio Franciscano. La coordinadora parlamentaria de Morena, Xóchitl Bravo, detalló que el primer recorrido se realizará el jueves en el albergue del Deportivo Hermanos Galeana, en Gustavo A. Madero, donde fueron trasladados 183 animales. [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

A 147 días del arranque de la Copa Mundial de la FIFA 2026, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, encabezó la reunión del Tercer Comité de la Ciudad de México para la inauguración en el Estadio Azteca, donde aseguró que la capital se encuentra lista y preparada para recibir el máximo torneo futbolístico. Durante el encuentro, en el que participaron 45 funcionarios de los gobiernos federal y local, así como representantes del sector privado, Brugada destacó la coordinación interinstitucional, la planeación y la visión de largo plazo para recibir a millones de visitantes. [24 Horas](#), [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

El gobierno de México se ha fijado como objetivo para este 2026 la construcción de 400 mil viviendas mediante el programa Vivienda para el Bienestar, con lo que se alcanzará 50% de la meta sexenal. Durante la conferencia matutina de ayer, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que este programa busca garantizar el acceso a una vivienda digna como un derecho social, beneficiando a cerca de 8 millones de familias, tanto derechohabientes como no derechohabientes, principalmente aquellas de menores ingresos. [El Universal](#)

Los principales defensores del T-MEC son los empresarios estadunidenses, afirmó ayer la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al responder a los dichos del presidente Donald Trump, quien el martes calificó al T-MEC de "irrelevante" y aseguró que su país no necesita productos fabricados en México o Canadá. La mandataria destacó que, pese a las dificultades y a las restricciones impuestas por el

gobierno vecino, la integración económica entre ambos países "está funcionando" y ha generado beneficios mutuos, y subrayó que incluso en este contexto las exportaciones mexicanas crecieron durante 2025. [La Jornada](#)

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) mantendrá la protección a la alcaldesa de Acapulco, Guerrero, Abelina López Rodríguez, quien desde hace siete meses goza y ha evitado que la Auditoría Superior y el Poder Legislativo, ambos estatales, la fiscalicen y revoquen su mandato. Por unanimidad, el pleno declaró infundados cuatro recursos de reclamación, tres interpuestos por el Congreso local y uno por la Auditoría Superior del Estado, en los cuales se impugnaron diversos acuerdos emitidos por la anterior integración del máximo tribunal de justicia, lo que ha frenado acciones legales contra la alcaldesa de Morena. [Milenio Diario](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Kiosko. que la que armó su "agencia de colocaciones", nos platican, es la directora del Colegio de Bachilleres de Oaxaca, Angélica García Pérez (Morena), pues creó una red de nepotismo en los cargos directivos, donde algunos casos no cuentan con el perfil profesional e incluso se acusan presuntos malos manejos. [El Universal](#)

Redes de Poder: en Palacio Nacional, nos cuentan, estarían siguiendo de cerca un personaje que en su momento orbitó muy cerca de Emilio Zebadúa, el exfuncionario identificado como el "cerebro" detrás de la Estala Maestra. Operador discreto, intermediario que, advierten, habría puesto su nombre y sus contactos al servicio de Zebadúa, funcionando tanto como prestanombres como enlace con otros entes involucrados. [Reporte Índigo](#)

Pepe Grillo: sembrar bolsitas con droga es un viejo truco policiaco usado para detener (...) ¿Eso es lo que ocurrió en el caso de la captura del rector de la Universidad Autónoma de Campeche, José Alberto Abud? Una investigación independiente dará la respuesta, pero resulta por demás extraño que al rector primero lo detuvieran por una denuncia de acopio de armas y como las armas no aparecieron un policía, con estupenda vista, dio con una bolsita con polvo blanco parecido a la cocaína. [La Crónica de Hoy](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal indica que hace varios años, el periodista, investigador y escritor Humberto Musacchio, decía que los periódicos en México no morían, sino que se pudrían por dentro. Aquella frase podría aplicarse a lo que está comenzando a suceder al interior del régimen, sin que quienes podrían frenarlo, Sheinbaum o López Obrador, lo estén haciendo. La presidenta, una líder con un poder absoluto como no había tenido México probablemente en casi un siglo, es terriblemente débil hacia el interior del régimen, donde no le hacen caso, le juegan las contras y no tiene forma de tomar las riendas de lo que sucede al interior de la cuatroté. Incluso, que algunos miembros de su gabinete estén revelando intimidades político-estratégicas del gabinete, no debió haber sido de su agrado. [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas PUBLICA que la Suprema Corte de Justicia de los Estados Unidos volvió a dejar el tema en suspenso. Esta semana decidió no resolver todavía el caso que definirá si el presidente Donald Trump puede imponer aranceles de amplio alcance amparándose en la IEEPA (International Emergency Economic Powers Act). [El Financiero](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días indica que “probablemente sea la reunión más importante de la historia política de Venezuela en el siglo XXI”. Esa dimensión le da al encuentro de Trump y María Corina Machado hoy en Washington el asesor y uno de los colaboradores más cercanos de la Nobel de la Paz, Gustavo Tovar- Arroyo. “Venezuela ha estado un cuarto de siglo secuestrada por criminales, hoy entrará a la modernidad”. [Excélsior](#)

Columnas de periódicos/ Las Primeras de Anda. [Detalle de la nota](#)

- Reforma / Templo Mayor.

Si la cuesta de enero económica le ha parecido empinada, el terreno político está a punto de ponerse más cuesta arriba, pues la reforma electoral promovida por el Gobierno federal ya fue analizada ayer en Palacio Nacional, entre la Comisión Especial, los coordinadores parlamentarios y la presidenta Claudia Sheinbaum. Lo que se conoce hasta ahora del proyecto de la reforma indica que además de quitarle la muy valiosa autonomía al INE, otro golpe es recortar plurinominales, lo que pegaría a minorías y opositores en el Congreso. Súmele a esto que van por reducir el financiamiento público a partidos de oposición, dejando esos ahorros a quien maneja presupuestos y dineros a su criterio. La paradoja es evidente. Morena impulsa hoy cambios que en otra época denunció en las calles, como el fortalecimiento del poder de un partido casi único. Llama la atención que el jefe de la Comisión redactora que borra plurinominales, Pablo Gómez, la mayoría de las veces ha llegado como legislador por esa vía de representación proporcional. Curiosamente, quien mejor explicó la paradoja de la iniciativa fue un aliado de la 4T, que no estuvo invitado al cónclave de Palacio. El coordinador de los diputados del PT, Reginaldo Sandoval, lo dijo sin rodeos, “tenemos el poder ejecutivo, tenemos el poder legislativo, ganamos por la vía de las elecciones el poder judicial, ¿habrá necesidad de una reforma?”. La respuesta del gobierno es sí. Al borrar los plurinominales, los petistas serían de los principales afectados. Por eso, tanto los dirigentes del PT, como del Verde, ya advirtieron a los morenistas que no cuenten con ellos en la votación. Claro, falta ver que no sea solo un arma de negociación.

- Reforma/ Circuito Interior.

Si no ocurre ningún sobresalto en Donceles, todo apunta a que hoy se entregaran, finalmente, los resultados de la preconsulta del sistema de cuidados al órgano técnico consultivo que da seguimiento a este proceso. Originalmente, el informe había verse proporcionado desde diciembre, pero entre cierre de año y periodo vacacional los tiempos previstos terminaron alargándose. Ya se verá si desde esta semana en el legislativo existe interés por dar celeridad a un tema que trae nomás dos años de retraso.

- López Dóriga Digital / Rubén Cortés.

Le fue bien en periodo vacacional de invierno a los principales destinos turísticos de Guerrero, con casi el 100 por ciento de ocupación hotelera en las playas de Acapulco, Ixtapa-Zihuatanejo, el pueblo mágico de Taxco, las rutas de Cacahuamilpa y las Pozas Azules de Atzala. Otra buena es que funcionó con saldo blanco para los turistas el plan de seguridad en los sitios de paseo, implementado por el gobierno de Evelyn Salgado y las fuerzas federales.

Con Cancún cada vez más caro por los boletos de avión, la inseguridad de las carreteras y el crimen organizado campeando por sus respetos, es una buena noticia para los chilangos, que puedan darse un salto hasta Guerrero.

- El Universal / Bajo Reserva.

Nos hacen ver que entre más se acerca a 2027, más clara se ve la posible fractura entre el PT y Morena. Ayer, el líder petista en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, respaldó la política económica de López Obrador, aunque reconoció que en su administración nomás se endeudó muy poquito. Y nos recuerdan, arremetió contra el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, a quien calificó de 'malito', y hasta pidió al pueblo que lo saquen con la revocación de mandato. Otra señal es que fue claro, en que para él no se necesita una reforma electoral. Y hasta recordó que ningún proyecto constitucional podría aprobarse si el PT no está de acuerdo. ¿Habrá fractura o solo son petardos? De Don Reginaldo.

- Portal En Boga / Murmuraciones.

En San Lázaro, Movimiento Ciudadano encendió los focos rojos rumbo al Mundial. A menos de 180 días, la bancada naranja exigió cuentas claras al gobierno capitalino por el evidente rezago en los compromisos con la FIFA, donde dicen, no hay diagnóstico ni obras visibles. El contraste es incómodo, mientras en la Ciudad de México ni los baches se tapan, en Jalisco y Nuevo León, gobernados por MC, el Mundial ya se usa como palanca de transformación. Infraestructura, transporte y movilidad, explican por qué Pablo Lemus y Samuel García presumen altos niveles de aprobación. Y ponen el ejemplo que otros no quieren seguir.

- El Universal / Fila Cero.

Si Claudia Sheinbaum es como presumen varios cuadros de su partido, la presidenta más popular de la historia reciente del país, entonces no necesita someterse a una revocación de mandato. La figura pierde sentido cuando no existe una crisis generalizada de legitimidad ni un reclamo ciudadano masivo para activarla. Los datos lo confirman. Al cierre de 2025, diversas encuestas señalan que la aprobación ciudadana de su gestión se mantuvo por encima del 70 por ciento durante la mayor parte del año, con mediciones que la colocan en rangos entre 69 y más de 75 por ciento. En este contexto, la revocación de mandato concebida como un mecanismo ciudadano para evaluar y, en su caso, remover gobiernos con respaldo menguante o en crisis de legitimidad, no parece responder a una demanda social amplia. Por el contrario, el impulso para traerla al centro del debate proviene, irónicamente, del mismo partido que encabeza la Presidenta.

- Milenio / Trascendió.

Que en la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, que comanda Raquel Buenrostro, no solo hay un expediente abierto por señalamientos a funcionarios del extinto INAI, de intentos de extorsión a la FEMEXFUD para no sancionarla por la vulneración de datos personales con el FanID, sino que además, tiene otras investigaciones a servidores del Instituto, del área que encabezaba la excomisionada Josefina Román, porque mandaban al archivo muerto denuncias de ciudadanos contra empresas que hacían mal uso de sus datos personales.

- Milenio / En privado.

Con el posible registro de Somos MX como partido político, el régimen está por aprobar la versión 3.0 del PES, de Hugo Erick Flores, que lleva como siglas CSP, las iniciales de la Presidenta, que por solo ese hecho debe ser desecharo.

- El Financiero / Confidencial.

La presidenta Claudia Sheinbaum ayer desmintió la versión de que el inquilino de la Casa Blanca, Donald Trump, le haya colgado el teléfono en la llamada de apenas 15 minutos que sostuvieron el lunes pasado. Sheinbaum dijo que Trump se despidió de manera muy amable. Por cierto, la mandataria dijo que no descarta buscar una reunión cara a cara con el político republicano. No obstante, aclaró que esperará a que pase el 20 de enero, cuando Trump cumple un año en el cargo.

- El Heraldo / Sacapuntas.

Dos mujeres representarán a México en la edición 2026 del influyente foro de Davos, Suiza, del 19 al 23 de enero. La presidenta Sheinbaum comisionó a la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, quien explicará la visión del gobierno mexicano sobre el desarrollo con justicia y el modelo ambiental. Y a la coordinadora del Consejo Asesor del Desarrollo Económico Regional y Relocalización, Altagracia Gómez, le encargó ser la representante ante empresarios.

- La Razón / Rozones.

En sitios donde se suelen revisar asuntos políticos que han adquirido cierta notoriedad, circulan varias hipótesis sobre quién pudo haber mecido la cuna, en el ruidazo que se buscó armar en redes, con el video que exhibía un supuesto distanciamiento entre los titulares de gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y de Seguridad, Omar García Harfuch. Nos dicen que en ese escándalo, se aprecia un tejemaneje, que derivó en que el asunto creciera y provocara que en una conferencia le preguntaran del tema al secretario Harfuch. En ese sentido nos comentan que no puede desasociarse de sus posibles beneficiarios. Es ahí donde entra el factor Sonora, y es que es sabido que Alfonso Durazo concluirá pronto su gestión, y que su interés es mantenerse en la política. Esto a pesar de las fotos que circulan donde se evidencian nexos familiares muy cercanos con los marinos señalados de huachicol, y que ya constaron que su primogénito no pueda viajar a Phoenix de fin de semana. ¿Será realmente que en este caso los caminos pudieran conducir a Sonora? Pendientes.

- Carlos Ramos Padilla.

Aún con el sismo, saldo blanco en temporada vacacional de invierno en Acapulco. La gobernadora, Evelyn Salgado, refuerza la coordinación en seguridad. No hay retiro de fuerzas federales ni estatales en ningún municipio, por lo que a la reactivación turística y económica, hay que agregar que son destinos seguros.

- 24 Horas / ¿Será?

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ya dejó bien claro que la ruta que seguirá en Venezuela será de la mano de la chavista Delcy Rodríguez, con quien conversó ayer por teléfono y de quien se expresó como una persona estupenda. Ella también se refirió a la reunión respetuosa, productiva y cortés. ¿Y Maduro? ¿Habrá hablado de él? Porque ninguno se refirió al tema.